

ANNY KLAWA- MORF

Stiftung Fondation Fondazione



Rapport
annuel
2021

La Fondation Anny Klawa-Morf s'engage en faveur d'une éducation politique progressiste en Suisse. Elle oriente son travail sur les valeurs fondamentales de la démocratie sociale : liberté, justice, égalité et solidarité. La Fondation est active sur le plan opérationnel et membre de la Foundation for European Progressive Studies (FEPS).

Éducation politique plutôt que formation de la volonté politique



L'année dernière, la procédure d'exonération fiscale cantonale de la Fondation Anny Klawa-Morf a pu être menée à bien : nous avons été exemptés d'impôts en tant qu'institution d'éducation, car nous avons finalement pu expliquer quelle était la différence entre l'éducation politique et la formation de la volonté politique. Le « modèle » bien connu dans la formation de la volonté politique est l'affiche politique avec un mot d'ordre ou une recommandation de vote. Il s'agit de convaincre les citoyennes et les citoyens de soutenir tel ou tel mot d'ordre. Les arguments sont uniquement communiqués quand ils sont en faveur de la position défendue. Les autres opinions et arguments ne sont généralement pas mis en avant, car il s'agit d'un débat démocratique et que la victoire le jour de la votation ou des élections est en jeu. Les acteurs typiques de la formation de la volonté politique sont les partis politiques et les groupements d'intérêts.

En revanche, l'éducation politique ou l'éducation démocratique ne consiste pas à défendre des mots d'ordre pour des partis ou des organisations d'intérêt. Le Conseil de l'Europe définit l'éducation politique comme « les activités qui visent, en apportant aux apprenants des connaissances, des compétences et une compréhension, et en développant leurs attitudes et leurs comportements, à leur donner les moyens d'exercer et de défendre leurs droits et leurs responsabilités démocratiques dans la société, d'apprécier la diversité et de jouer un rôle actif dans la vie démocratique, afin de promouvoir et de protéger la démocratie et la primauté du droit. »

L'éducation politique non formelle est donc un processus d'accession à la maturité politique et relève de l'intérêt général. Nous sommes heureux que l'administration fiscale ait suivi ce raisonnement. Il convient toutefois de respecter à tout moment quelques convictions fondamentales : la démocratie, avec des principes tels que l'égalité, le pluralisme, les droits de l'homme, l'État de droit, la séparation des pouvoirs et la protection des minorités, doit toujours nous guider. Cette vision de l'éducation politique ne peut donc pas être remise en question par une règle de neutralité mal comprise. Mais il est tout aussi vrai que nous devons sans cesse réussir à éveiller, à rappeler et à confirmer l'intérêt général objectif pour cette vision de l'éducation politique.

Nous faisons à nouveau le point sur la situation dans ce rapport annuel. Malgré la pandémie de coronavirus, nous avons pu mener quelques études et activités éducatives intéressantes. Au nom du Conseil de fondation, je tiens à remercier tous les dons d'entreprises et de particuliers : ils ont rendu possible ce « travail d'éducation dans le système de milice de la démocratie suisse » unique en son genre. Je vous souhaite une agréable lecture.

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'Eric Nussbaumer'.

Eric Nussbaumer, conseiller national, président du Conseil de fondation

Era ora!



Silva Semadeni a été conseillère nationale du PS Suisse pendant plus d'une décennie (de 1995 à 1999 et de 2011 à 2019). Elle a étudié l'histoire, la culture et la littérature italienne dans les universités de Zurich, Florence et Berlin et a travaillé comme enseignante à l'école cantonale de Coire, où elle a siégé au conseil municipal de 1994 à 1996. Jusqu'en 2018, elle a été présidente de l'organisation suisse de protection de la nature Pro Natura et a siégé pendant huit ans au Conseil de fondation de Pro Helvetia.

Il y a 50 ans seulement, la longue lutte pour le droit de vote et d'éligibilité des femmes suisses trouvait une issue favorable. Notre Fondation a fêté virtuellement cet anniversaire en 2021, année de pandémie, en publiant cinq articles de blog, des vidéos narratives et un grand quiz en ligne. Elle soutient les idées, les projets et les activités visant à surmonter les inégalités et les désavantages qui subsistent.

Anny Klawa-Morf (1894-1993), l'ouvrière engagée et la socialiste qui a donné son nom à notre Fondation, constatait déjà en 1924 dans le journal social-démocrate « Tagwacht » : « Nous vivons certes dans une démocratie, mais dans aucun autre pays au monde, la femme n'est autant privée de ses droits comme dans notre pays, celui de la plus ancienne démocratie ». En 1971, l'abolition de la discrimination politique anachronique à l'égard des femmes était plus qu'attendue. À 19 ans, j'ai pris connaissance avec satisfaction, mais sans grande émotion, du résultat clair de la votation en faveur du « Oui » à 65,7 %. Même aux confins de la Suisse, dans ma commune de Poschiavo, une majorité d'hommes a voté « Oui ». Il était temps ! Depuis lors, je participe avec fierté et plaisir à la vie politique.

Ce fut une grande victoire pour le mouvement féministe et l'une des étapes les plus importantes vers l'égalité des sexes. D'autres ont suivi. Depuis 1981, la Constitution fédérale (art. 8, al. 3) stipule que : « L'homme et la femme sont égaux en droit. La loi pourvoit à l'égalité de droit et de fait, en particulier dans les domaines de la famille, de la formation et du travail. L'homme et la femme ont droit à un salaire égal pour un travail de valeur égale ».

De nombreuses années se sont écoulées depuis. Une Suisse sans droit de vote et d'éligibilité pour les femmes est aujourd'hui inimaginable. Mais dans certains domaines, l'égalité des droits ne reste encore qu'un doux rêve. Les statistiques salariales montrent qu'il y a encore aujourd'hui des femmes qui gagnent moins que leurs collègues masculins. De plus, de nombreuses femmes travaillent plus souvent à temps partiel. Elles ont ainsi des cotisations d'épargne plus faibles auprès des caisses de pension et reçoivent des rentes plus basses à la retraite. En y regardant de plus près, on constate

”

Anche all'estrema periferia della Svizzera, nel mio comune di Poschiavo, una maggioranza maschile disse di sì. Era ora!

“



”

Solo quando anche l'educazione dei bambini diventerà un compito da uomini, si apriranno nuove vere opportunità per tutti.

“

encore plus d'inégalités. Les femmes effectuent la plus grande partie du travail non rémunéré. En plus des tâches ménagères, elles assument toujours encore la responsabilité principale de la prise en charge des enfants et des membres de la famille nécessitant des soins. C'est aussi pour cette raison qu'elles sont moins bien protégées financièrement en cas de divorce ou de vieillesse.

Les obstacles sont encore élevés pour la participation des femmes à la vie politique en raison de leurs obligations professionnelles et familiales ; et les femmes sont partout sous-représentées. Toujours est-il que la grève des femmes de juin 2019, qui a mobilisé un demi-million de femmes dans les rues et sur les places suisses, a eu des conséquences lors des élections fédérales qui ont suivi : 84 femmes

(42 %) ont été élues au Conseil national, soit vingt de plus qu'en 2015. Au Conseil des États également, les femmes ont atteint la représentation la plus élevée à ce jour avec 12 conseillères aux États (26,1 %).

Je suis convaincue que l'égalité ne se développera vraiment que lorsque de nombreux hommes aspireront eux aussi à un modèle de vie dans lequel la femme et l'homme s'occupent ensemble des enfants et se partagent les tâches professionnelles et familiales. L'économie et l'État doivent mieux les soutenir dans cette démarche. Les jeunes femmes d'aujourd'hui savent que la formation et le travail sont synonymes de sécurité économique et sociale. Mais concilier travail et famille reste le plus grand des défis. Dès que les enfants arrivent, les chances des femmes et des hommes sont à nouveau inégales. Le congé de paternité de courte durée récemment introduit est un pas dans la bonne direction. Et la Suisse fait d'ailleurs aussi des efforts sérieux pour la mise en place d'un congé parental. Ce n'est que lorsque les enfants deviendront aussi une affaire d'hommes que de nouvelles chances réelles s'ouvriront pour tous.



À propos de nous

La Fondation Anny Klawa-Morf est une fondation politique à but non lucratif et opérationnelle qui a été créée en 2019 par le PS Suisse dont elle est proche mais indépendante. Nous nous engageons en faveur de la démocratie sociale et participons à l'éducation politique en Suisse avec divers projets éducatifs dans différentes thématiques prioritaires.

Grâce à des modèles pédagogiques tels que des travaux de recherche, des études, des publications, des séances de discussion, des vidéos explicatives ainsi que des projets d'information et d'éducation, nous contribuons à promouvoir la compréhension de la démocratie, à dynamiser le dialogue portant sur les défis politiques actuels et futurs et à encourager les gens à s'investir activement dans la vie politique. Nous le faisons en prenant en compte toutes les régions linguistiques de Suisse et tous les domaines de vie de la population, dans le sens d'un apprentissage politique tout au long de la vie. Les valeurs de la social-démocratie : liberté, justice, égalité et solidarité sont déterminantes pour notre travail. Notre Fondation appartient à la famille des fondations politiques progressistes en Europe (FEPS), nous échangeons régulièrement avec nos partenaires en Suisse et à l'étranger et nous collaborons avec eux. En 2021, la Fondation Anny Klawa-Morf a été exonérée d'impôts avec effet rétroactif.

Secrétariat

L'équipe du Secrétariat développe les modèles pédagogiques de la Fondation et définit les priorités thématiques des projets d'éducation en accord avec le Conseil de fondation. Les collaborateurs sont responsables de la mise en œuvre du programme annuel ; ils organisent des événements et accompagnent, communiquent et évaluent les activités de la Fondation.

Le secrétariat est dirigé par CR Kommunikation AG.*

- Stefan Batzli, directeur
- Valeria Pagani, directrice suppléante
- Beda Baumgartner, chef de projet Éducation

Conseil de fondation

Le Conseil de fondation, composé de cinq membres, définit l'orientation stratégique de la Fondation. En 2021, le Conseil de fondation s'est réuni à quatre reprises et a pris des décisions concernant 15 demandes ainsi que des projets constamment développés par le Secrétariat et le programme annuel 2022.



Eric Nussbaumer
Président du Conseil de fondation



Samantha Dunning
Vice-présidente du Conseil de fondation



Jakob Tanner
Conseiller de fondation



Silva Semadeni
Conseillère de fondation



Peter Schmid
Conseiller de fondation

*Une réorganisation de la direction du Secrétariat de la Fondation Anny Klawa-Morf a été proposée fin 2021. Conformément à la décision du Conseil de fondation du 11 mars 2022, Beda Baumgartner et Valeria Pagani reprendront la codirection de la Fondation à partir d'avril 2022. Stefan Batzli continuera à conseiller CR Kommunikation AG en interne. Un poste à 50% est à pourvoir à partir d'avril 2022 pour la mise en place et le suivi des projets en Suisse romande.

Nos thématiques prioritaires

Nous proposons différents modèles pédagogiques pour nos trois domaines thématiques. De cette façon, nous nous engageons pour l'éducation politique en Suisse et renforçons la conscience démocratique. Nous voulons encourager les gens à s'intéresser à la politique.



Comprendre le présent

Si l'on veut élaborer des solutions pour l'avenir, il faut comprendre les sujets et les évolutions actuels.

Une démocratie active a besoin de citoyennes et de citoyens informés. Mais au quotidien, garder une bonne vue d'ensemble sur l'actualité et opter pour les bons canaux n'est pas toujours chose facile. Nous lançons des projets en rapport avec les thèmes actuels de la politique et de la société en Suisse, en Europe et dans le monde et les rendons accessibles à tous. De cette façon, nous encourageons la compréhension d'un monde globalisé et connecté et d'une société diverse et souhaitons contribuer à ce que les citoyennes et les citoyens puissent prendre leurs propres décisions politiques sur la base de faits concrets.



Façonner l'avenir

Nous voulons faire partie des actrices et des acteurs du monde de demain.

Le monde est en pleine mutation : le numérique, l'interconnexion croissante, mais aussi les inégalités sociales et les préoccupations écologiques mettent les instances politiques et la société face à des défis inédits. Nous nous engageons pour que les citoyennes et les citoyens puissent participer activement à ces changements. L'information et le dialogue permettent aux gens de façonner le monde de demain conformément à leurs besoins. La future génération joue un rôle actif dans notre travail d'éducation politique. Nous soutenons l'apprentissage mutuel intergénérationnel.



Renforcer la démocratie

La démocratie est la base de notre société. Nous devons donc la comprendre, l'incarner et la développer.

Une démocratie forte et dynamique est un objectif prioritaire de la Fondation Anny Klawa-Morf. Cependant, nous ne pouvons pas simplement considérer notre système politique comme acquis. Dans le cadre de débats, de rencontres et d'études, nous souhaitons élaborer, conjointement avec la population, des propositions visant à améliorer notre démocratie et susceptibles de renforcer la participation au processus de réflexion et de prise de décision politique.

Rétrospective 2021

L'année 2021 s'est à nouveau révélée très variée pour la Fondation Anny Klawa-Morf : outre les visites guidées de la ville, les cafés européens et les quiz en ligne, nous avons pu organiser cette année pour la première fois un congrès avec un partenaire de coopération. En raison du coronavirus, certains événements ont dû cette année encore se tenir en ligne, contrairement à ce qui était prévu. Vous trouverez tous les projets actuels de la Fondation sur www.anny-klawa-morf.ch/fr/nos-activites/.

Façonner l'avenir

« 50 ans de droit de vote et d'éligibilité des femmes »

Le 7 février 1971, les électeurs (masculins) ont voté « Oui » à 65,7 % au droit de vote et d'éligibilité des femmes au niveau fédéral. 50 ans plus tard, cet anniversaire a été fêté dans toute la Suisse. Anny Klawa-Morf, qui a donné son nom à notre Fondation, s'est également engagée toute sa vie pour les droits des femmes. Une raison de plus pour nous pencher davantage sur ce thème en cette année historique et pour développer nos offres de formation. Pour ce faire, nous avons lancé le 7 février 2021 un quiz en ligne dans les trois langues nationales avec 15 questions intéressantes et des informations de fond sur l'histoire du droit de vote et d'éligibilité des femmes, les femmes en politique et l'égalité des sexes dans la société actuelle. Selon les commentaires des quelque 450 participants, le quiz était très instructif et vecteur de discussions : objectif atteint !

Au printemps, nous avons publié cinq articles de blog de cinq auteures qui ont abordé cet anniversaire sous différentes perspectives :

- «Frauenstimmrecht – Eine kurze Geschichte zu einem langen Kampf» von Fabienne Amlinger
- « Les cantons de Vaud, Neuchâtel et Genève, pionniers du suffrage féminin en Suisse » de Brigitte Studer
- « Le féminisme au défi de l'isolationnisme et du fédéralisme » de Kaya Pawlowska
- «Das Jubiläum des Frauenstimmrechts aus der Perspektive einer Person, die im Jahr 2021 das erste Mal abstimmen kann» von Paula Krneta
- «Le donne lavoratrici in Svizzera e il suffragio femminile: prospettiva sul presente» de Valeria Camia

Après l'été, nous avons lancé la campagne Instagram « 50 ans, 50 faits » dans le but de transmettre des connaissances. À la fin de l'année, nous avons à nouveau approfondi le sujet avec une série de vidéos intitulée « 50 ans, 50 faits, 5 perspectives ». Nous avons lu 10 faits concernant le droit de vote des femmes à cinq personnes et les avons filmées pour voir comment elles réagissaient et répondaient spontanément. Certains faits ont laissé les gens sans voix, d'autres ont suscité de l'espoir et certains ont même rempli les protagonistes de fierté.

Comprendre le présent

Mieux connaître l'Europe « Regards croisés Suisse-UE »

En 2021, la Fondation Anny Klawa-Morf s'est également fixé pour objectif de thématiser et de discuter de l'importance et de l'avenir de la coopération en Europe à travers différentes offres de formation. Nous voulons créer une compréhension pour un monde globalisé et interconnecté et montrer l'importance de la coopération et de la solidarité au-delà des frontières.



Quiz

50 ANNI DI SUFFRAGIO FEMMINILE



Café européen « Towards a social Europe ? » avec Sacha Garben, professeure de droit européen



Tour de ville ZH Kolonial, musée ethnographique : comment le musée a-t-il été créé et quelles sont ses ramifications coloniales ?

Lors de notre soirée européenne du 7 mai 2021, qui a dû se tenir en ligne en raison de la pandémie, nous nous sommes penchés sur trois questions centrales : comment fonctionne une Europe solidaire ? Qu'est-ce que l'accord-cadre ? Et l'Europe est-elle un projet d'avenir, y compris pour la Suisse ? Une trentaine de participants ont discuté de ces questions lors de différentes sessions Zoom, toujours précédées d'un exposé d'introduction de nos partenaires de projet Nebs, Denknetz et foraus. Des discussions ouvertes ont été menées en groupes (l'événement était organisé en deux langues : allemand et français).

Ce qui se décide dans l'Union européenne (UE) a tôt ou tard une influence sur la Suisse. Il est donc important que les Suisses comprennent comment les décisions sont prises dans l'UE. Mais pour beaucoup, l'UE est une sorte de « boîte noire ». En collaboration avec Janos Ammann (rapport sur la capitale), nous avons lancé en 2021 la série de vidéos « Capitale de l'Europe », qui présente les institutions européennes et les thèmes de politique européenne de manière simple et compréhensible. Nous avons également préparé un quiz en ligne avec des informations de fond très intéressantes sur le thème « Europe et UE ».

Fin 2021, nous avons en outre lancé notre nouveau format des « Cafés européens », avec un événement à Zurich et un autre à Bâle. Dans les « Cafés européens », nous nous penchons sur les problèmes de notre époque tout en essayant de nous écarter des questions habituelles (centrées sur la Suisse). Après un bref exposé introductif, les personnes intéressées sont invitées à participer à la discussion. Le format sera reconduit en 2022, notamment aussi en Suisse romande.

Comprendre le présent

Tour de ville ZH Kolonial : l'histoire coloniale de Zurich

Avec la multiplication des manifestations de protestation du mouvement Black Lives Matter et de nombreux rassemblements antiracistes dans le monde, nous nous sommes demandé en 2020 où l'histoire coloniale restait visible en Suisse et comment nous abordions les questions de racisme au quotidien. Comme dans différentes villes, le colonialisme a laissé des traces à Zurich. En 2021, nous avons élaboré avec l'association ZH Kolonial un circuit urbain sur le thème du colonialisme et du racisme à Zurich. Le tour de ville de deux heures passe par sept lieux de Zurich où ces implications sont visibles. Le contenu des circuits a été élaboré par des scientifiques de l'association ZH Kolonial. Ils sont guidés par des bénévoles. En 2021, nous avons organisé 14 visites guidées pour 210 personnes au total. L'offre sera reconduite en 2022.

Comprendre le présent

Congrès « La crise : nouvelle normalité ?! » en coopération avec Denknetz

La pandémie est toujours présente, et elle ne disparaîtra pas de sitôt. Parallèlement, le désir d'un retour à la normalité grandit. Mais que signifie la normalité si l'on considère les divisions au sein de notre société, les inégalités sociales, les tensions géopolitiques et surtout le défi existentiel du réchauffement climatique ? La crise socio-écologique multiple semble être la nouvelle normalité. Avec Denknetz et lors de notre conférence commune du 20 novembre 2021 réunissant 70 participants, nous nous sommes penchés sur les questions de savoir comment gérer cette situation et quelles sont les possibilités pour soutenir l'évolution nécessaire de

Janos Ammann explique la Commission européenne et la Suisse depuis son salon à Bruxelles.



la société vers une normalité solidaire, durable et démocratique, via des exposés, des ateliers et des tables rondes.

Renforcer la démocratie

Film en avant-première et laboratoire de quartier

Le 8 octobre, nous avons organisé une avant-première du film « Bigger than us » dans un cinéma biennois. Le film montre une jeune génération engagée qui se bat pour les droits de l'homme, le climat, la liberté d'expression et la justice sociale, pour la dignité de chacun.

En outre, nous avons lancé en 2021 l'appel à projets « La ville/le village comme laboratoire : participation politique » et continué à travailler assidûment sur des projets de publication pluriannuels qui paraîtront au cours de l'année 2022. Vous pouvez en lire plus à ce sujet à la page 14 de ce rapport.

Autres publications, offres et projets

Articles de blog et documents de discussion que nous avons publiés en 2021 :

- Le SPD lors des élections fédérales de 2021 » de Tarik Abou-Chadi ;
- La Suisse et l'Europe : cinq thèses sur une relation difficile » d'Andreas Gross ;
- Une année après les attentats de Hanau et l'engagement contre l'extrême droite » de Malte Hiekel.

Échange et mise en réseau

En 2021, nous avons échangé avec différentes organisations en Suisse sur les offres d'éducation politique et les coopérations possibles. En octobre 2021, le président de notre Conseil de fondation Eric Nussbaumer et Beda Baumgartner, chef

de projet Éducation, ont en outre visité la Friedrich-Ebert-Stiftung (FES) : la fondation sœur de la Fondation Anny Klawa-Morf en Allemagne. Nous avons également profité de l'occasion pour nous entretenir avec Martin Schulz, président de la FES, sur les possibilités de coopération et l'importance de la coopération européenne.

Communication

Au cours de l'année 2021, plus de 9500 utilisatrices et utilisateurs (+ 200 % par rapport à 2020) ont consulté le site Web de la Fondation Anny Klawa-Morf. Nous envoyons en outre des mises à jour régulières sur nos activités et publications via notre newsletter. Celle-ci est désormais reçue par 641 personnes en allemand (contre 108 fin 2020) et 137 personnes en français (contre 13 fin 2020). La communauté de nos plateformes de réseaux sociaux s'est également développée l'année dernière et nous avons élargi nos canaux de communication en créant un profil Twitter et Instagram. Nous comptons 893 abonné(e)s sur Facebook (+ 35 % par rapport à l'année précédente). Depuis juin 2021, nous animons un canal Instagram pour le public germanophone. 120 000 personnes ont déjà été atteintes par ce biais et une communauté de 268 abonné(e)s a été formée. Le canal Twitter a été créé en janvier 2021 et compte aujourd'hui 153 abonnés. Notre chaîne YouTube héberge également toutes les vidéos que nous partageons sur les différents canaux. En 2022, il est prévu de développer les canaux de réseaux sociaux pour le public francophone.

Comptes annuels 2021

Bilan en CHF

	Réf. annexe	31.12.2021	31.12.2020
Actifs			
<u>Actifs circulants</u>			
Liquidités		241 047	214 069
Actifs affectés « Éducation Europe »		-57	0
Créances sur livraisons et prestations	2.01	10 300	323
Autres créances à court terme	2.02	0	3 842
Régularisations actives		0	4 455
Total des actifs circulants		251 290	222 689
<u>Actifs immobilisés</u>			
Total des actifs immobilisés		0	0
Total des actifs		251 290	222 689
Passifs			
<u>Capitaux externes</u>			
Engagements sur livraisons et prestations	2.03	10 924	31 581
Comptes de régularisation passifs et provisions à court terme	2.04	56 210	42 905
Total des capitaux externes à court terme		67 134	74 486
Total des capitaux externes à long terme		0	0
Total des capitaux externes		67 134	74 486
Capital du fonds	2.09	11 196	0
<u>Capital d'organisation</u>			
Capital lié	2.08	25 000	5 000
Capital libre		147 960	143 203
Capital de fondation versé		50 000	50 000
Bénéfice porté au bilan le 01.01.2021/01.01.2020		93 203	136 712
Résultat de l'exercice		4 758	-43 509
Total du capital d'organisation	2.09	172 960	148 203
Total des passifs		251 290	222 689

Comptes annuels 2021

Compte d'exploitation en CHF

	Ref. Anhang	2021	2020
Produit d'exploitation	2.05	342 355	316 489
Frais de projets et d'exploitation	2.06	-275 638	-323 258
Frais administratifs	2.07	-33 855	-31 740
Résultat exceptionnel, unique ou hors période	2.08	3 091	0
Résultat avant modification du capital du fonds		35 953	-38 509
Modification du capital du fonds (avec affectation limitée de tiers)	2.09	-11 196	0
Résultat annuel avant affectation au capital d'organisation		24 758	-38 509
Modification du capital d'organisation	2.09	-24 758	38 509
		0	0

Annexe

1 Informations sur les principes appliqués dans les comptes annuels, dans la mesure où ceux-ci ne sont pas prescrits par la loi.

Les présents comptes annuels ont été établis conformément aux dispositions du droit suisse, en particulier les articles du Code des obligations relatifs à la comptabilité commerciale et à la tenue des comptes (art. 957 à 962).

La tenue de comptes exige du Conseil de fondation des estimations et des évaluations susceptibles d'influencer le montant des actifs et des passifs déclarés, ainsi que les engagements éventuels au moment du bilan, mais aussi les charges et les produits de la période concernée. Le Conseil de fondation décide dans chaque cas, à sa propre discrétion, de l'usage qu'il convient de faire de la marge de manœuvre existante en matière d'évaluation et de comptabilité. Dans l'intérêt de la société et conformément au principe de précaution, les amortissements, les corrections de valeur et les provisions peuvent aller au-delà de ce qui est économiquement nécessaire.

Les valeurs indiquées dans les comptes annuels sont arrondies à des francs entiers. En cas d'addition, cela peut entraîner des différences d'arrondi.

Comptes annuels 2021

2 Notes, ventilations et explications relatives aux postes du bilan et du compte de résultat en CHF

	31.12.2021	31.12.2020
2.01 Créances sur livraisons et prestations	10 300	323
Créances sur livraisons et prestations à l'encontre de tiers	10 300	323
2.02 Autres créances à court terme	0	3 842
Autres créances à court terme à l'encontre de tiers	0	3 842
2.03 Engagements sur livraisons et prestations	10 924	31 581
Engagements sur livraisons et prestations à l'encontre de tiers	0	13 555
Engagements sur livraisons et prestations à l'encontre de participants et organes directs ou indirects	10 924	18 026
2.04 Comptes de régularisation passifs et provisions à court terme	56 210	42 905
Comptes de régularisation passifs	56 210	24 000
Provisions à court terme	0	18 905
Provisions pour impôts	0	18 905
Les comptes de régularisation passifs renferment les postes essentiels suivants :		
Provision pour le 130e anniversaire d'Anny Klawa-Morf en 2024	15 000	10 000
provision pour le conseil juridique lié à l'exemption fiscale	0	10 000
Provision pour les activités en Suisse romande	10 000	0
Provision pour l'étude « L'auto-organisation comme moteur du changement social et économique »	14 000	0
Provision pour l'étude « Arrivés sans qu'on les entende ; les voix des sans-papiers »	10 300	0
Divers comptes de régularisation	6 910	4 000
2.05 Produit d'exploitation	342 355	316 489
Recettes de dons d'entreprises	332 645	313 145
Contributions aux projets des entreprises/organisations	5 600	0
Recettes de dons de particuliers	600	52
Frais de cours et de participation	2 460	3 292
Autres recettes	1 050	0
dont recettes de dons d'entreprises :		
don non affecté Credit Suisse SA	201 000	206 000
don non affecté AXA Suisse	33 120	33 120
don non affecté Groupe Mutuel	30 000	30 000
don non affecté Helvetia Schweiz	24 025	24 025
Don projet Julius Bär pour les projets AKM du secteur « Mieux connaître l'Europe »	10 000	10 000
Don non affecté Swiss Banking - Association suisse des banquiers (ASB)	10 000	0
Don projet UBS AG pour les projets AKM du secteur « Mieux connaître l'Europe »	10 000	0
don non affecté F. Hofmann - La Roche SA	5 000	5 000
don non affecté Novartis International SA	5 000	5 000
Don projet Baloise Group pour l'étude AKM « Grève du climat Suisse »	2 500	0
Don projet Globalbalance Bank AG pour l'étude AKM « Grève du climat Suisse »	2 000	0
dont contributions aux projets des entreprises/organisations (demandent un rapport écrit à la fin du projet)		
Contribution projet Alliance F pour le projet « 50 ans de droit de vote des femmes »	4 000	0
Contribution projet Movetia pour des réunions d'échange avec la Friedrich-Ebert-Stiftung (FES)	1 600	0

Comptes annuels 2021

	31.12.2021	31.12.2020
2.06 Frais de projets et d'exploitation	-275 638	-323 258
Frais de mandats du secrétariat	-127 420	-148 579
Frais de tiers pour projets	-129 565	-157 391
Frais d'exploitation du secrétariat	-18 653	-17 288

Les dépenses pour les frais de tiers sont divisées entre les thématiques prioritaires suivantes :

Dépenses initiales et dépenses extraordinaires	0	-9 450
Thématique prioritaire « Renforcer la démocratie »	-10 000	-53 530
Thématique prioritaire « Façonner l'avenir »	-69 283	-22 612
Thématique prioritaire « Comprendre le présent »	-50 282	-71 800

2.07 Frais administratifs	33 855	31 740
Fais généraux de la Fondation	29 610	27 795
Indemnité du Conseil de fondation	4 125	3 825
Frais postaux	120	120

Les indemnités du Conseil de fondation se sont élevées à CHF 4125. (année précédente: CHF 3825).

Une partie du travail du Conseil de fondation est effectuée à titre bénévole.

Les charges générales de la Fondation comprennent CHF 6570 (année précédente : CHF 10 000) de frais de conseil juridique en rapport avec l'exonération fiscale.

2.08 Résultat exceptionnel, unique ou hors période	3 091	0
Produit exceptionnel, unique ou hors période	18 905	0
Charge exceptionnelle, unique ou hors période	-15 814	0
dont :		
Dissolution de provisions pour impôts des années précédentes qui ne sont plus nécessaires	18 905	0
Remboursement de l'impôt préalable des périodes précédentes (radiation rétroactive du registre de la TVA)	-15 814	0

2.09 Justification du capital des fonds et de l'organisation	184 156	148 203
---	----------------	----------------

En 2020, le Conseil de fondation a adopté les nouveaux fonds « Éducation Europe » et « Réserve générale ». L'évolution du fonds se présente comme suit:

Tableau de variation du capital en CHF

Désignation	Solde initial	Affectations	Recettes internes	Transferts de fonds internes	Utilisation	Somme de la modification	Solde final
	01.01.2021	2021	2021	2021	2021	2021	31.12.2021
Capital du fonds							
Fonds « Éducation Europe »	0	20 000	-57	0	-8 747	11 196	11 196
Total capital du fonds	0	20 000	-57	0	-8 747	11 196	11 196
Capital d'organisation							
Capital lié							
Fonds « Réserve générale »	5 000	20 000	0	0	0	20 000	25 000
Total du capital lié	5 000	20 000	0	0	0	20 000	25 000
Capital libre							
Capital de fondation versé	50 000	0	0	0	0	0	50 000
Bénéfice porté au bilan	93 203	4 758	0	0	0	4 758	97 960
Total du capital libre	143 203	4 758	0	0	0	4 758	147 960
Capital d'organisation	148 203	24 758	0	0	0	24 758	172 960
Total du capital du fonds et d'organisation	148 203	44 758	-57	0	-8 747	35 953	184 156

Pour le fonds « Éducation Europe » et le fonds « Réserve générale », il existe un règlement de fonds qui a été approuvé par le Conseil de fondation le 25.09.2020. Les ressources du Fonds « Éducation Europe » n'ont été transférées sur un compte séparé que début 2022. En 2021, CHF 57 de frais lui ont été imputés. Sur les ressources allouées de CHF 20 000, CHF 8 747 ont été prélevés en 2021 pour financer les activités « Nuit européenne » à hauteur de CHF 5 484 et « Vidéos explicatives Suisse-UE » à hauteur de CHF 3 263.

3 Nombre annuel moyen de postes à temps plein	≤ 10	≤ 10
--	-------------	-------------

Rapport de révision



Seite: 2
Dok. ID: Anny-Klawa-Morf-Stiftung
- RB eR 2021

An die Stiftungsrat der
Anny-Klawa-Morf-Stiftung
Falkenplatz 11
3012 Bern

Bericht der Revisionsstelle zur eingeschränkten Revision 2021

Als Revisionsstelle haben wir die Jahresrechnung (Bilanz, Betriebsrechnung und Anhang) der Anny-Klawa-Morf-Stiftung, Bern, für das am 31. Dezember 2021 abgeschlossene Geschäftsjahr geprüft.

Für die Jahresrechnung ist der Stiftungsrat verantwortlich, während unsere Aufgabe darin besteht, die Jahresrechnung zu prüfen. Wir bestätigen, dass wir die gesetzlichen Anforderungen hinsichtlich Zulassung und Unabhängigkeit erfüllen.

Unsere Revision erfolgte nach dem Schweizer Standard zur Eingeschränkten Revision. Danach ist diese Revision so zu planen und durchzuführen, dass wesentliche Fehlaussagen in der Jahresrechnung erkannt werden. Eine eingeschränkte Revision umfasst hauptsächlich Befragungen und analytische Prüfungshandlungen sowie den Umständen angemessene Detailprüfungen der beim geprüften Unternehmen vorhandenen Unterlagen. Dagegen sind Prüfungen der betrieblichen Abläufe und des internen Kontrollsystems sowie Befragungen und weitere Prüfungshandlungen zur Aufdeckung deliktischer Handlungen oder anderer Gesetzesverstösse nicht Bestandteil dieser Revision.

Bei unserer Revision sind wir nicht auf Sachverhalte gestossen, aus denen wir schliessen müssten, dass die Jahresrechnung nicht Gesetz und Statuten entspricht.

Nürensdorf, 23. Februar 2022

Confidest AG

Thomas Meier
dipl. Wirtschaftsprüfer
zugel. Revisionsexperte
Leitender Revisor

Beilage: Jahresrechnung (Bilanz, Betriebsrechnung und Anhang)

Confidest AG - Wirtschaftsprüfung und Treuhand

Sunnerainstrasse 4
8309 Nürensdorf

Fon : +41 43 266 01 10
info@confidest.ch

www.confidest.ch
 EXPERT
SUISSE

IBAN:
MWST:

CH76 0900 0000 4178 9078 3
CHE-469.755.777 MWST

Perspective 2022

Nous élargissons en permanence notre gamme de modèles pédagogiques. Pour atteindre le plus large éventail de personnes possible, nous sommes présents sur différents canaux et médias, en ligne et hors ligne. Nous nous mettons activement en réseau avec des acteurs et actrices pertinents et réalisons différents projets coopératifs dans nos champs thématiques.

Façonner l'avenir

Étude « D'où vient la Grève du Climat Suisse et où va-t-elle »

Alors qu'il existe de nombreuses études sur le mouvement international Fridays for Future, le mouvement climatique en général et le mouvement de grève pour le climat en particulier n'ont guère attiré l'attention des chercheurs en Suisse. Actuellement, plus de trois ans après le début des protestations, il convient de s'interroger en particulier sur l'évolution des formes et des contenus de la grève pour le climat. Outre le fait de combler une lacune dans la recherche, il est important pour nous de promouvoir la compréhension des nouveaux mouvements et des nouvelles formes de participation dans notre démocratie. C'est pourquoi nous avons demandé en 2021 à l'Institut de sociologie de l'Université de Bâle d'élaborer une étude sur la grève pour le climat en Suisse. La publication est parue en février 2022 et a été mise à la disposition de toutes les personnes et institutions intéressées en libre accès sur notre site Web en tant que Creative Commons.

Façonner l'avenir

Étude « L'auto-organisation comme moteur du changement social et économique » avec Training Days for Social Business (séminaire)

Les modèles économiques existants atteignent leurs limites dans notre société. La façon de gérer, de s'organiser et de tenir compte simultanément d'objectifs pour la société dans son ensemble dans l'activité d'organisation doit et va changer. De nouvelles approches, de nouveaux concepts et de nouvelles valeurs sont nécessaires. L'auto-organisation est un concept qui est de plus en plus utilisé dans ce contexte. En collaboration avec la Haute école spécialisée du nord-ouest de la Suisse (FHNW), nous élaborons une étude sur ce que si-

gnifie l'auto-organisation pour les collaborateurs et sur les possibilités et conclusions politiques qui en découlent. En outre, nous organisons avec la Foundation for European Progressive Studies (FEPS) une journée de formation au « Social Business » et aux formes alternatives d'économie et d'organisation. Par ce biais et par d'autres modèles pédagogiques, nous voulons encourager le dialogue progressiste sur les modèles économiques alternatifs et l'économie alternative et fournir des instructions pratiques sur la manière d'expérimenter de nouveaux modèles d'organisation.

Comprendre le présent

« Arrivés sans qu'on les entende », un projet collaboratif qui porte les voix des sans-papiers

La Suisse est une société migratoire aux voix multiples. Mais les discours, histoires et espaces publics restent trop souvent empreints de stéréotypes comme « Nous et les autres ». Les gens issus de l'immigration n'ont guère le droit à la parole malgré leur diversité. Être entendu et se faire entendre est encore plus difficile quand la société majoritaire dominante ne vous accorde pas le droit d'exister. En collaboration avec le centre d'accueil pour les sans-papiers de Bâle et les collectifs de sans-papiers de Bâle, nous avons élaboré en 2021 une publication dans laquelle les sans-papiers décrivent leurs réalités de vie sous différentes formes de textes (récits de vie, textes collectifs, poèmes) : ils parlent de leur quotidien, de courage, de peur, de problèmes structurels, de solidarité et d'activisme. Avec cette publication, nous souhaitons parer au manque d'attention accordé à leurs points de vue et porter leurs voix, que personne n'entend, dans le discours public. Les sans-papiers sont jusqu'à présent exclus de l'histoire. L'écriture du livre est donc aussi un acte politique.



Façonner l'avenir

Publications sur les relations entre le capital et le travail

Différents supports (publications et documents de discussion) sont également prévus dans le domaine thématique « Économie écosociale ». Ils visent à combler une lacune qui existe dans le débat politique en Suisse : comment le capital et le travail ont-ils été allégés fiscalement ces dernières années et quels en ont été les effets possibles ? Ces questions sont justement d'une grande importance dans le contexte d'une transformation écosociale de notre économie et de notre société. Avec nos publications, nous souhaitons créer une base d'informations factuelles visant à stimuler les discussions.

Comprendre le présent

Autres publications à paraître en 2022 :

- Étude européenne sur la génération Z en coopération avec la Foundation for European Progressive Studies FEPS;
- Rapport sur les bonnes pratiques « Laboratoire de quartier pour le développement durable des quartiers » à l'exemple du quartier de Wettstein à Bâle ;
- Documents de discussion et thèses rédigés par des personnes externes pour accompagner des événements ou sur une thématique prioritaire.

Événements

Dans le programme semestriel ci-joint, vous trouverez un aperçu de nos événements prévus jusqu'à l'été 2022. Les codes QR vous dirigent vers de plus amples informations et des formulaires d'inscription. Le programme des événements du second semestre sera publié en août 2022.

Renforcer la démocratie

Appels d'offres pour la participation aux congrès et conférences

L'interconnexion et la promotion de la compréhension de l'Europe revêt pour nous une importance centrale. C'est pourquoi nous voulons aussi encourager et rendre possible la participation de personnes intéressées à des congrès de la FEPS et d'organisations sœurs. La Fondation Anny Klawa-Morf prendra chaque fois en charge les frais de voyage et de logement sur place. En contrepartie, les participants rédigeront de brefs comptes rendus des événements qui seront publiés sur nos canaux de communication.

Nous vous tenons au courant sur [anny-klawa-morf.ch](https://www.anny-klawa-morf.ch). Suivez-nous aussi sur Twitter @Anny_Klawa_Morf, sur Instagram @akm-Stiftung et sur Facebook et abonnez-vous à notre chaîne YouTube et à notre newsletter ! Si vous avez des idées de projets communs, nous serions ravis que vous nous contactiez !

Soutenir

Vous pouvez soutenir le travail de la Fondation Anny Klawa-Morf en faisant un don unique ou régulier. Les dons sont divulgués conformément aux exigences internationales en matière de transparence.

La Fondation Anny Klawa-Morf divulgue chaque année le montant et l'origine des dons. Elle se conforme ainsi à la recommandation Rec (2003)4 du Comité des ministres du Conseil de l'Europe du 8 avril 2003 sur la transparence des fondations politiques. Les informations relatives à l'année 2021 sont visibles sous le point 2.05 des annexes des comptes annuels.

Dons de particuliers et d'entreprises

Nous acceptons les dons de particuliers et d'entreprises. Il n'y a pas de relation de parrainage entre le donateur et la Fondation Anny Klawa-Morf : les dons sont versés sans conditions ni exigences et il n'y a pas d'obligation directe de contrepartie. Les fonds sont exclusivement utilisés dans le cadre de l'objet de la Fondation et des dispositions de ses statuts. Les dons des entreprises sont souvent justifiés par le renforcement et le soutien du système de milice de la démocratie suisse dans le cadre des efforts de responsabilité sociale des entreprises.

Soutien à projets

En tant que fondation opérationnelle, nous développons des projets indépendants. Pour ces projets, des dons ou des contributions de soutien sont également collectés auprès de partenaires publics ou privés. Nous sommes convaincus que le travail d'éducation politique et de renforcement de la démocratie est également une mission publique et nous demanderons donc, là aussi, davantage de fonds publics pour des projets concrets à l'avenir. Il est aussi possible pour les particuliers de faire des dons spécifiques à un projet.

Règlement de succession

Si vous souhaitez soutenir notre travail dans le cadre d'une succession, nous vous conseillons volontiers sur les étapes à suivre. Si tel est le cas, merci de nous contacter :
info@anny-klawa-morf.ch
031 313 33 25

Attestation de don

La Fondation Anny Klawa-Morf est une fondation à but non lucratif exonérée d'impôts. Les dons à notre Fondation peuvent donc être déduits des impôts.

”

**La Fondation
Anny Klawa-Morf
remercie ses
donateurs pour
leur généreux
soutien.**

“

Mentions légales et références des images

Concept et rédaction :

Fondation Anny Klawa-Morf

Photos

Photo de couverture et p. 7 : Café européen, Michael Waser
P. 2-3 : 50 ans de droit de vote des femmes, Archives sociales suisses/F 504I-Fb-056

Photo p. 5, Renforcer la démocratie : Landsgemeinde de Glaris 09.05.2019,

Photographe : Sasi Subramaniam

Photo p. 5, Comprendre le présent :

www.climatestrike.ch, grève pour le climat du 24.05.2019

Photo p. 5, Façonner l'avenir :

Photographe : Alex Knight sur Unsplash

Photo p. 6 : 50 ans de droit de vote des femmes, Archives sociales suisses. / F 5144-1401-Nb-002

P. 7 : Tour de ville ZH Kolonial, AKM

Fondation Anny Klawa-Morf
Falkenplatz 11
Case postale
3001 Berne
info@anny-klawa-morf.ch
www.anny-klawa-morf.ch
T: 031 313 33 25

IBAN : CH92 0900 0000 1527 0432 9